

Boletín Actualidad de las Ciencias Económicas en Cuba



Tabla de Contenidos

LIBROS

- **Libro La logística de almacenes en la logística hidráulica**
- **Libro La perspectiva estratégica en función del desarrollo territorial en Cuba**
- **Libro La banca comercial cubana: propuestas de desarrollo**
- **Libro Apuntes sobre economía cubana y Covid-19**

PROYECTOS CIENTÍFICOS COORDINADOS POR LA ANEC

- **Sistema de Información para la Gestión e Innovación de la Soberanía Alimentaria y Educación Nutricional en Cuba (SIGISAN)**
- **Fortalecimiento del impacto social de la banca en Cuba**
- **Fortalecimiento de capacidades prospectivas para la planificación del desarrollo territorial en Cuba**
- **Tecnologías para el perfeccionamiento de la gestión de empresas cooperativas en función del desarrollo local sostenible**



“La logística de almacenes en la logística hidráulica”

Autores: Manuel Torres Gemeil y Arístides Collazo Pérez

Editorial Ciencias Económicas de la ANEC, 2020

El Libro hace un recorrido sobre el quehacer de los almacenes, la formación de especialistas relacionados con la actividad de almacenamiento y los procesos tecnológicos de gestión informatizada del almacén, apoyado en ejemplos del sector de la logística hidráulica. Es contentivo de recomendaciones para la comprensión de los requisitos tecnológicos de la logística de almacenes y un grupo de interesantes anexos que incluye un glosario de términos. La Obra permite desarrollar habilidades tales como el almacenamiento de productos de acuerdo a su tamaño y cantidad por surtido; soluciones para incrementar la capacidad de almacenamiento y la mejor organización del almacén; las tareas de un trabajador de almacén y de un operador de montacarga, cálculo de indicadores de gestión de inventarios; elaboración de esquemas de carga sobre una paleta plana; aplicación de los requisitos de los tres niveles tecnológicos en logística de almacenes, entre otras.

“La prospectiva estratégica en función del desarrollo territorial en Cuba”

Autores: Lydia María Garrigó Andreu, Inés Josefina Torres Mora, Francisco Fidel Borrás Atienzar, Eva Perón Delgado, Martín Irán Barrios Rivera, Lissette Puentes Vasconcellos, Eduardo San Marful Orbis

Editorial Ciencias Económicas de la ANEC, 2020

El Libro tiene como objetivo contribuir al desarrollo territorial sostenible con herramientas de prospectiva estratégica, que permitan



involucrar las perspectivas y necesidades de los diferentes actores económicos y sociales en el momento de la formulación e implementación de políticas públicas. El trabajo aborda los fundamentos conceptuales y metodológicos de la prospectiva, en particular la prospectiva estratégica territorial. Además, se presenta una guía metodológica para la aplicación de las herramientas de la prospectiva y su aplicación en un estudio de caso donde fueron diseñados los escenarios hacia el año 2030, para su inserción en la estrategia de desarrollo del municipio Camagüey, cabecera de la provincia del mismo nombre.

“La banca comercial cubana: propuestas de desarrollo”

Coordinador: Francisco Fidel Borrás Atienzar

Autores: Adelfa Dignora Alarcón Armenteros, Alejandro Bermúdez Rivacoba, Alejandro Cruz Martínez, Anisabel Regla Gálvez Fernández, Carlos Alejandro Díaz Schery, Carlos Manuel Souza Viamontes, Consuelo Ameneiros Torres, David Expósito Martínez, Eduardo Mandina Echeverría, Estela Gertrudis Espinosa Martínez, Francisco Borrás Atienzar, Happy Salas Fuente, Inés Josefina Torres Moras, Jorge Aquilino González García, Jorge Barrera Ortega, José Arturo Couzo Villarreal, Katia Zayas Ramos, Lázara D. Muñoz de Armas, Lourdes Aintzane Delgado Corrons, Lourdes Escobedo Almendral, Mercedes López Marrero, Oscar Luis Hung Pentón, Osdai Iraelio Zuleta Gavilanes, Patricia Buigas Mayor, Senia Rodríguez Rodríguez.

Editorial Félix Varela, 2020

El Libro contiene los principales resultados de investigación de los últimos años de un grupo de académicos de diferentes universidades del país, funcionarios de varias instituciones bancarias y directivos de la Asociación Nacional de Economistas de Cuba,



unidos en un propósito común: fundamentar propuestas para el fortalecimiento del sistema bancario cubano. Tanto la argumentación conceptual de las diferentes temáticas, como las propuestas de innovación, de incuestionable aporte científico, ofrecen a los decisores de políticas importantes contribuciones a considerar en la toma de decisiones y a los demás lectores una fuente valiosa para el conocimiento de la Banca cubana y futuras investigaciones. La Obra aborda, desde un enfoque de análisis crítico de la situación actual y propuestas para el desarrollo de la Banca en Cuba, diferentes temáticas agrupadas en cuatro partes: papel de la banca en el desarrollo económico y social; relaciones de la banca con los actores económicos; gestión integral de riesgos; y gestión bancaria.

“Apuntes sobre economía cubana y Covid-19”

Obra del Centro de Estudios de la Economía Cubana de la Universidad de La Habana

Coordinadores: Humberto Blanco Rosales y Betsy Anaya Cruz

Autores: Humberto Blanco Rosales, Mayra Tejuca Martínez, Betsy Anaya Cruz, Juan Triana Cordoví, Ricardo Torres Pérez, Anicia García Álvarez, Miguel Alejandro Figueras, Dayma Echevarría León, Ileana Díaz Fernández, Fidel Borrás Atiénzar, Oscar Luis Hung Pentón

Editorial: Casa Ruth

El Libro incluye en primer término algunas consideraciones sobre la estrategia gubernamental para el desarrollo económico y social y el soporte para su implementación. A continuación, el ineludible sector externo de la economía cubana, en lo tocante a la inversión extranjera y el comercio exterior. Se tratan la alimentación y el turismo, dos actividades que combinan lo perentorio de su recuperación con lo necesario de su sostenibilidad. Y acto seguido, el teletrabajo y sus implicaciones en esta “nueva normalidad”. El denominado (y controvertido) trabajo por cuenta propia,



con sus venturas y desventajas, también aparece en esta publicación. Finalmente, el se refieren los problemas y más complejos desafíos que encara hoy la banca comercial cubana, como una de las instituciones claves en la estrategia de recuperación de la pandemia y para el desarrollo del país.

“Sistema de Información para la Gestión e Innovación de la Soberanía Alimentaria y Educación Nutricional en Cuba (SIGISAN)”

Las propuestas de productos del proyecto se vinculan al cronograma para la implantación del Plan de Soberanía Alimentaria y Educación Nutricional de Cuba, y en particular, a la Segunda y Tercera etapa, relacionadas con el monitoreo y evaluación de los resultados, así como estar estrechamente relacionado con los propósitos de la Tarea Vida. Las fuentes de información para la construcción del sistema de información que permita la medición se debe llevar a cabo dentro del Sistema Nacional Estadístico cubano, atendiendo a las normas y procedimientos generales que como marco metodológico común, integra de forma coherente la información estadística del gobierno y garantiza la comparabilidad internacional, teniendo en cuenta su desglose por territorio, zona urbana y rural, sexo, edades, condición de discapacidad siempre que sea pertinente, de conformidad con los principios fundamentales de las estadísticas oficiales.

El proyecto debe identificar las demandas de información e indicadores para gestionar la soberanía alimentaria y nutricional teniendo en cuenta, los pilares / agenda y programas / acciones., así para medir el PNDES y los ODS. Además de esta sistematización, propondrá una actualización metodológica o inclusión de nuevos indicadores y nuevas operaciones estadísticas para construir indicadores.



Por lo tanto, la propuesta incorporará dimensiones transversales como: género, generacional y medio ambiente, que están incluidas dentro de las prioridades aprobadas en el Marco de Cooperación de las Naciones Unidas para el Desarrollo Sostenible, Cuba 2020–2024 y la Agenda 2030.

Decreto –Ley 6 “Del Sistema de Información del Gobierno” del 16 de abril de 2020

“Fortalecimiento del impacto social de la banca en Cuba”
pertenciente al Programa Nacional del CYTMA de Ciencias Sociales y Humanidades

El Objetivo fundamental del proyecto es elaborar propuestas científicamente fundamentadas para el diseño de nuevas políticas y mecanismos financieros que eleven el impacto de la Banca sobre la sociedad cubana, el perfeccionamiento del modelo socio económico cubano y el bienestar de la población.

Dentro de sus resultados más relevantes, el Proyecto aportará soluciones conceptuales, metodológicas y prácticas a las siguientes problemáticas: la inclusión financiera y educación financiera de la población y otros actores económicos y sociales; la gestión bancaria basada en la segmentación de los clientes; la efectividad del sistema de gestión de la innovación financiera y tecnológica en las entidades bancarias; la calidad de los productos y servicios bancarios; el aporte bancario a la informatización de la sociedad a través del desarrollo de los servicios y canales electrónicos; el crédito al consumo como fuente alternativa de elevar el bienestar social;



el fortalecimiento de la acción del Sistema Bancario sobre la equidad social y el cuidado del medio ambiente; la influencia del banco sobre el desarrollo y equidad territorial y la integración de las cadenas productivas locales; la medición de la responsabilidad social de las instituciones bancarias; la evaluación del impacto de las políticas bancarias sobre el desarrollo económico y social sostenible; la banca de fomento y desarrollo; el acompañamiento real de la Banca a las empresas estatales y las nuevas formas de gestión no estatal; el apoyo financiero de la Banca a las cadenas de valor priorizadas para el desarrollo del país; la administración integral de riesgos bancarios; la acción de la supervisión en la efectividad del sistema bancario; la efectividad de la moneda nacional en el cumplimiento de sus funciones.

“Fortalecimiento de capacidades prospectivas para la planificación del desarrollo territorial en Cuba” perteneciente al Programa Nacional del CITMA de desarrollo local.

El objetivo del proyecto es diseñar un Modelo cubano de prospectiva estratégica territorial que responda a las particularidades políticas, socio-económicas, culturales y ambientales de Cuba con el fin de fortalecer la planificación del desarrollo de los municipios y provincias del país.

El proyecto utilizará durante todo su desarrollo los métodos y técnicas de la investigación-acción y del trabajo grupal de los representantes de las principales instituciones de los territorios, incluyendo a la población. Así, el estudio del estado del arte a nivel nacional e internacional y la definición del contenido del modelo cubano de prospectiva estratégica territorial se desarrollará de forma paralela con la aplicación de enfoques,



métodos y técnicas prospectivas en municipios seleccionados. De esta manera, el proyecto no solo impactará en la creación de un instrumental que considere las particularidades cubanas, sino que también irá influyendo, desde sus inicios, en el desarrollo de las capacidades prospectivas de los actores territoriales.

Los resultados más relevantes del proyecto son: diseño de un Modelo cubano de prospectiva estratégica, cuya instrumentación puede generalizarse a todos los territorios del país; aplicación de los enfoques conceptuales y técnicas de prospectiva estratégica en municipios seleccionados; preparación de los actores locales para implementar los estudios prospectivos.

“Tecnologías para el perfeccionamiento de la gestión de empresas cooperativas en función del desarrollo local sostenible” perteneciente al Programa Nacional del CITMA de desarrollo local.

El perfeccionamiento del modelo económico cubano se desenvuelve en correspondencia con los planteamientos del VII Congreso del Partido Comunista de Cuba y los Lineamientos de la Política Económica y Social del Partido y la Revolución, donde se reafirma la necesidad de identificar y aprovechar potencialidades y reservas que contribuyan a elevar la eficiencia y eficacia de los procesos que se desarrollan en todas las formas de gestión. En este contexto el papel que se le atribuye a las cooperativas, exige de la implementación de tecnologías, del desarrollo de procesos de innovación, que permitan consolidar su accionar en pos de niveles superiores de eficiencia y eficacia económica, productiva y social, por lo que resulta imprescindible consolidar la gestión cooperativa con vista a lograr cambios sustantivos en el desarrollo local.



Lo local se convierte en el espacio vital de las cooperativas, en su espacio de acción inmediata, donde se manifiestan la amplia mayoría de los problemas básicos de quienes la constituyen y habitan, lo local les proporciona una cultura específica sobre la cual construir su propia cultura organizacional interna.

La gestión cooperativa debe conjugar de forma equilibrada las necesidades de sus socios, sus capacidades y recursos, contribuir al desarrollo de las fuerzas productivas y hacer posible la satisfacción de las necesidades de la localidad y la sociedad, como forma de realización de su esencia socioeconómica en plena consonancia con su identidad. En el proyecto se aspira a contribuir al perfeccionamiento de la gestión cooperativa, mediante la implementación de tecnologías que tributen al incremento de sus resultados económico-productivos y sociales, y su amplia inserción, como uno de los actores esenciales del desarrollo local sostenible.



Observatorio Cubano de Ciencias Económicas

Asociación Nacional de
Economistas y Contadores
de Cuba
ANEC

Calle 22 no. 901 Esquina 9na.
Miramar, Playa
La Habana